

LOS DESASTRES Y LOS ASENTAMIENTOS HUMANOS: Balance de la realidad en la Cuenca del Caribe.

CONTENIDO INTRODUCCIÓN

- i Antecedentes y objetivos del Estudio
- ii Metodología y alcance del Estudio
- iii Presentación del Estudio

I MARCO DE REFERENCIA

- 1:1 LAS TENDENCIAS MUNDIALES
 - 1:1:1 Un primer acercamiento a la realidad
 - 1:1:2 Efecto del estilo de vida en el ambiente
 - 1:1:3 Desastres: Consecuencias de un planeta vulnerable
- 1:2 LAS TENDENCIAS EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE
 - 1:2:1 El acelerado proceso de urbanización
 - 1:2:2 El impacto de los desastres en las Américas
- 1:3 ACERCAMIENTO CONCEPTUAL AL PROBLEMA

II LA REGION DE AMERICA CENTRAL Y EL CARIBE

- 2:1 DESCRIPCION DE LA REGION *
 - 2:1:1 Aspectos históricos
 - 2:1:2 Aspectos Geográficos
 - 2:1:3 Clima
 - 2:1.4 Población y urbanización
- 2:2 AMENAZAS Y VULNERABILIDAD
 - 2:2:1 Una región multiamenaza
 - 2:2:2 Medio ambiente y riesgo
 - 2:2:3 Asentamientos, urbanización y vulnerabilidad
 - 2:2:4 El déficit estructural de la vivienda
 - 2:2:5 Pobreza y vulnerabilidad.
- 2:3 TENDENCIAS ACTUALES DE LA REGIÓN
- 2:4 REFLEXIONES SOBRE ALGUNAS CARACTERISTICAS DE LA REGION

III EL IMPACTO DE LOS DESASTRES EN LA REGION.

3:1 BALANCE DE LA REALIDAD

3:2 LOS DESASTRES: FRENOS AL DESARROLLO

3:3 LOS HURACANES EN LOS ULTIMOS AÑOS: EFECTOS COMPARATIVOS

3:3:1 El Huracán Georges

3:3:2 El Huracán Mitch

3:3:3 El Huracán Michelle

3:4 ALGUNAS CONCLUSIONES SOBRE LOS EFECTO DE LOS DESASTRES

3:4:1 Según el origen de los fenómenos

3:4:2 Efectos comunes en todo tipo de desastres

3:4:3 Efectos económicos y sociales.

IV LUCHA CONTRA LOS DESASTRES, LOGROS, FORTALEZAS Y VACÍOS EN LOS ASENTAMIENTOS HUMANOS

4:1 GENERALIDADES

4:2 EN EL AMBITO GUBERNAMENTAL REGIONAL

4:3 EN EL ÁMBITO DE LOS PAÍSES

4:4 EN EL AMBITO LOCAL

4:5 EN EL AMBITO COMUNITARIO

4:5 EN EL SECTOR VIVIENDA Y ASENTAMIENTOS HUMANOS

V ORGANIZACIONES, PROYECTOS Y PROGRAMAS EN LA REGIÓN

VI CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES

6:1 REFLEXIONES GENERALES

6:2 TENDENCIAS EN LA REGIÓN

6:3 PRINCIPALES LOGROS Y AVANCES

6:4 PRINCIPALES VACÍOS EN LA REGIÓN

6:5 VACÍOS EN EL SECTOR VIVIENDA

6:6 RECOMENDACIONES

6:6:1 Con relación al desarrollo actual

6:6:2 En la prevención

6:6:3 En el sector vivienda

6:6:4 En la planificación

6:6:5 En la ubicación y construcción de los asentamientos

6:6:6 Vacíos en el conocimiento

6:6:7 Vacíos en la participación y descentralización

BIBLIOGRAFIA

LOS DESASTRES Y LOS ASENTAMIENTOS HUMANOS: Balance de realidad en la Región de la Cuenca del Caribe.

INTRODUCCIÓN

i Antecedentes y objetivos del Estudio

El Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos, (ONU-HABITAT) a través de la **Sección de Riesgo y Seguridad de la División de Desarrollo Urbano**, ha ejecutado a escala mundial una serie de programas y proyectos destinados a asistir en la reducción del riesgo de los desastres producidos por fenómenos de origen natural, siconatural o antrópicos. UN-HABITAT entiende la gestión en caso de desastres y la prevención del riesgo no solo como un requisito primordial para avanzar hacia el desarrollo sostenible sino que también lo ve como un elemento clave en los esfuerzos por mejorar el acceso a la vivienda, el desarrollo urbano y la gobernabilidad participativa.

Preocupado por el creciente efecto catastrófico de los fenómenos de origen natural, el alto grado de vulnerabilidad y como parte del seguimiento a acciones realizadas previamente en la región de América Central, el UN-HABITAT se ha propuesto contribuir al desarrollo sostenible de los asentamientos humanos de la Cuenca del Caribe, a través de la promoción de un programa regional para reducir el riesgo a los desastres, desde la perspectiva de la **gestión local del riesgo**. Pondrá especial énfasis en el fortalecimiento de la capacidad de los gobiernos locales, las organizaciones No Gubernamentales, las organizaciones comunitarias, y en los sectores de la población menos favorecidos por el desarrollo.

Con el fin de realizar un programa coherente y eficaz, UN-Habitat ha considerado delimitar inicialmente el área de incidencia geográfica del Programa a los municipios, zonas, regiones o territorios de los países de América Central que tienen costa en el Mar Caribe (Panamá, Costa Rica, Nicaragua, Honduras y Guatemala) y los países insulares de habla hispana (Cuba y la República Dominicana). Otros países de la región podrán ser incorporados en caso de que sea necesario. En función de focalizar aún más el alcance del Programa, se abordará la reducción del riesgo priorizando los desastres producidos por amenazas de origen hidrometeorológico (sin dejar de lado la visión de conjunto y el análisis de las amenazas de origen geofísico o antrópico) por ser estos los más frecuentes, los que más daño han ocasionado en la zona seleccionada y por su acentuada recurrencia en los últimos años debido al calentamiento global del planeta y los cambios climáticos.

La propuesta del Programa se implementará en el marco de la **Estrategia Internacional para la Reducción de Desastres (EIRD)** como contribución de ONU-HABITAT a los lineamientos, estrategias y resoluciones de la **Asamblea General de las Naciones Unidas**, en su afán de preservar la vida y los bienes materiales de nuestras sociedades. También se plantea como un aporte a los importantes procesos de integración regional y los esfuerzos que en América Central y el Caribe se están impulsando para reducir las inequidades y vulnerabilidades sociales existentes en la región.

El presente estudio, representa un balance general de la situación de los asentamientos humanos en la región. Tiene como objetivo principal servir de base para la elaboración de la Propuesta de Programa Marco Regional y servir como base para el proceso preparatorio del Programa Para la Reducción del Riesgo en los Asentamientos Humanos de la Cuenca del Caribe. Este proceso contempla las siguientes etapas:

- Balance Regional de la situación del riesgo en los Asentamientos Humanos de la Cuenca del Caribe.
- Preparación de la Propuesta del Programa Marco Regional, el cual define los principios estratégicos del Programa.

- Realización de un proceso de consultas que concluye en un encuentro regional con las autoridades, participantes y beneficiarios de los países involucrados para someter a consideración y obtener propuestas y recomendaciones, referente a l Programa Marco Regional y a la ejecución de las acciones futuras.
- Preparación del Documento de Proyecto
- Implementación del Programa

ii Metodología y alcance del Estudio

El Estudio se apoyó en una sene de documentos técnicos, científicos y documentación relacionada con la gestion de desastres y la situación de las ciudades principalmente de las siguientes fuentes.

- UN-HABITAT a nivel global y recopilación de su experiencia en America Central
- Los organismos nacionales de gestión de desastres de los países.
- Las Misiones Permanentes de los países involucrados presentes en Ginebra
- Agencias del Sistema de Naciones Unidas (PNUD, EIRD, OPS, PNUMA, etc)
- Organismos de la integración regional (SICA OEA y AEC)
- Organismos regionales especializados (CEPREDENAC, CDRA)
- Organismos especializados del Sector Vivienda (MINURVI y CCVAH)
- Proyectos regionales
- Investigadores, universidades y ONG.s
- Páginas Web

El estudio y el análisis de la información se realizó desde perspectiva regional, con base a la informacion existente, en referencia al impacto de los desastres, e las amenazas y la vulnerabilidad en los asentamientos humanos. El fin del presente documento es obtener la visión de conjunto de la region seleccionada, para poder detectar los principales logros fortalezas, vacíos y debilidades, en función de contar con los elementos básicos para realizar la propuesta de Programa Marco Regional. La situación especifica del riesgo en los asentamientos humanos en cada pais será analizada posteriormente para ser incluida como anexo al presente estudio.

iii Presentación del Estudio